

# 20. NOÚMENO CONTABLE. REALIDAD TRASCENDENTAL MÁS ALLÁ DE LOS FENÓMENOS FINANCIEROS

## Accounting Noumenon. Transcendental Reality Beyond Financial Phenomena

Ramiro Gamboa Suarez<sup>114</sup>

Luis Alfredo Jiménez Rodríguez<sup>115</sup>

Mayra Lisett Uribe Díaz<sup>116</sup>

Blanca Liliana Velásquez C<sup>117</sup>.

Pares evaluadores: Red de Investigación en Educación, Empresa y Sociedad – REDIEES.<sup>118</sup>

---

<sup>114</sup> Contador público, Universidad Surcolombiana. PhD. Ciencias Gerenciales. Universidad Rafael Belloso Chacín URBE. Docente-investigador, Universidad Surcolombiana grupo Esinsur., Neiva, Colombia. [ramiro.gamboa@usco.edu.co](mailto:ramiro.gamboa@usco.edu.co) ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-5727-6409>

<sup>115</sup> Administrador de Empresas, Universidad Francisco de Paula Santander, PhD. Ciencias Gerenciales, Universidad Rafael Belloso Chacín URBE. Docente-investigador, grupo Tecnnosalud, GTN, ESEHEQC, Universidad Nacional Abierta y a Distancia, Fundación de Estudios Superiores Comfanorte, Hospital Emiro Quintero Cañizares Ocaña, Colombia. [Alfredo.jimenez@unad.edu.co](mailto:Alfredo.jimenez@unad.edu.co) ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-8656-9406>

<sup>116</sup> Contador público, Universidad Francisco de Paula Santander, MBA Administración De Empresa, EAN, Docente-Investigador Grupo GTN, Fundación de Estudios Superiores Comfanorte, correo electrónico: [ml.uribe@fesc.edu.co](mailto:ml.uribe@fesc.edu.co). ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-9166-4747>

<sup>117</sup> Administradora Financiera, Universidad Francisco de Paula Santander, MBA Ciencias económica, UniPamplona, Docente-Investigador Grupo GTN, GIPAB Fundación de Estudios Superiores Comfanorte, correo electrónico: [bl\\_velasquezcarrascal@fesc.edu.co](mailto:bl_velasquezcarrascal@fesc.edu.co) ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-7718-853X>

<sup>118</sup> Red de Investigación en Educación, Empresa y Sociedad – REDIEES. [www.rediees.org](http://www.rediees.org)

# NOÚMENO CONTABLE. REALIDAD TRASCENDENTAL MÁS ALLÁ DE LOS FENÓMENOS FINANCIEROS

*Ramiro Gamboa Suarez, Luis Alfredo Jiménez Rodríguez, Mayra Lisset Uribe Diaz y  
Blanca Liliana Velásquez C*

## RESUMEN

Objetivo. Examinar el concepto del nómeno contable y su alcance en la contabilidad como una realidad trascendental más allá de los fenómenos financieros y por medio de ello, establecer como le aporta en definitiva a la gesta contable. Metodología El constructo se abordó desde el esquema del análisis filosófico en especialmente en Kant, y lo cualitativo al explorar las percepciones y comprensiones de profesionales contables y expertos. La muestra fue no probabilística de los profesionales y expertos, se aplicó la entrevista como base para obtener la data. Resultados. El conocimiento general del tema, aunque apasionante, tiene muy poca o casi nula fuente teórica desde lo contable y financiero. Sin embargo, es un germen mediano para generar nuevos juicios de posible aplicabilidad bajo ciertos cambios paradigmáticos y mentales. Se hace necesario la integralidad de la disciplina contable y financiera con otras áreas. Principales conclusiones. Es un tema de contexto holístico en su conceptualización. Plantea desafíos en términos de medición, evaluación y presentación de información financiera, y nuevos marcos teóricos Es un nicho de creación de nuevo conocimiento. Es capaz de redefinir la información contable como realidad trascendental. En definitiva, el nómeno contable como realidad trascendental que va más allá de realidad financiera, nos apresta al uso de los buenos y definitivos oficios de la ética y a desprendernos de los compromisos alienadores y practicas costumbristas.

**Palabras Clave:** Nómeno; contabilidad; realidad; fenómenos financieros.

## **ABSTRACT**

**Objective.** Examine the concept of the accounting noumenon and its scope in accounting as a transcendental reality beyond financial phenomena and through this, establish how it ultimately contributes to the accounting feat. **Methodology** The construct was approached from the philosophical analysis scheme, especially in Kant, and the qualitative when exploring the perceptions and understandings of accounting professionals and experts. The sample was non-probabilistic of professionals and experts, the interview was applied as a basis to obtain the data. **Results.** The general knowledge of the subject, although exciting, has very little or almost no theoretical source from the accounting and financial point of view. However, it is a mediate germ to generate new judgments of possible applicability under certain paradigmatic and mental changes. The integrality of the accounting and financial discipline with other areas is necessary. **Main conclusions.** It is a matter of holistic context in its conceptualization. It poses challenges in terms of measurement, evaluation and presentation of financial information, and new theoretical frameworks. It is a niche for the creation of new knowledge. He is capable of redefining accounting information as transcendental reality. In short, the accounting noumenon as a transcendental reality that goes beyond financial reality, prepares us to use the good and definitive offices of ethics and to get rid of alienating commitments and customary practices.

**Keywords:** Noumenon; Accounting; Reality; Financial phenomena.

## INTRODUCCIÓN

Hemos por consiliencia traído desde la filosofía de Kant, los elementos clave de su tratado, de modo que nos lleve a percibir la acción contable financiera no como la mediada observable sensorial del registro y su mecanicismo, sino la verdadera posición situacional de entender los fenómenos contables como intrincados postulados de la realidad que trasciende, para esto es menester auscultar que procesos serán necesarios para el pleno entender la contabilidad desde la arista racional, y no solo del objeto numérico. En este artículo, se examina el concepto del nómeno contable y su alcance en la contabilidad como una realidad trascendental más allá de los fenómenos financieros. Se argumenta que, si bien la contabilidad se ocupa principalmente de registrar y medir los eventos económicos y financieros observables, existe una dimensión subyacente que trasciende nuestra capacidad de percepción directa. Esta dimensión, denominada nómeno contable, se refiere a una realidad oculta y fundamental en la información financiera que no puede ser capturada por completo mediante los métodos tradicionales de contabilidad.

A través de un enfoque filosófico y crítico, se exploran las implicaciones y limitaciones de nuestra comprensión fenoménica de la contabilidad y se invita a considerar la existencia de un mundo contable más allá de lo observable. Al reconocer la presencia del nómeno contable, se plantea la necesidad de adoptar enfoques más holísticos e integradores que permitan una comprensión más profunda y completa de la realidad financiera en su totalidad. Se examina cómo el concepto filosófico del nómeno puede ser aplicado al campo de la contabilidad. El estudio explora las implicaciones de esta realidad trascendental, identificada como el nómeno contable, y su influencia en la comprensión de la información financiera. Se destaca que existe un mundo contable más allá de lo superficialmente perceptible, lo cual plantea desafíos para los métodos tradicionales de contabilidad.

Mediante un enfoque filosófico y crítico, se examinan las limitaciones de nuestra comprensión fenoménica de la contabilidad y se propone la consideración del nómeno contable como una dimensión integral y esencial del campo. Se sugiere que, al reconocer esta realidad trascendental, se puede avanzar hacia enfoques más holísticos y comprensivos, que permitan una visión más completa y profunda de la realidad financiera. En conclusión, este

artículo busca explorar la noción del noumeno contable y su importancia en la contabilidad, promoviendo una reflexión sobre las limitaciones de nuestra comprensión fenoménica y destacando la necesidad de considerar la existencia de una realidad trascendental en el ámbito financiero y su posible aplicabilidad.

## **MATERIAL Y MÉTODOS**

### **El noumeno desde la filosofía Kantiana**

El noumeno es una noción fundamental en su sistema filosófico. Kant sostiene que el vocablo también conocido como objeto en sí mismo o cosa en sí misma, es una realidad trascendental que existe más allá de nuestra capacidad directa. Para Kant, nuestra experiencia está mediada por las estructuras conceptuales de nuestra mente y las categorías del entendimiento humano. Estas estructuras son lo que él llama formas a priori quienes nos permiten percibir e interpretar el mundo fenoménico, es decir, el mundo tal como aparece en nuestra experiencia. Sin embargo, según Kant, estas estructuras solo nos dan acceso a los fenómenos y no al noumeno en sí mismo.

En tal sentido, defiende Kant, que el noumeno es inaccesible a nuestra intuición y a nuestros sentidos. No podemos conocer directamente la verdadera naturaleza de las cosas en sí mismas, más allá de cómo se nos aparecen en nuestra experiencia. Es algo que trasciende nuestra capacidad cognitiva y que está más allá de los límites de nuestro conocimiento. Así, Kant en su dimensión filosófica, sostiene que el noumeno es una realidad trascendental e inaccesible que existe independientemente de nuestra experiencia. En tal, no es posible conocer directamente el noumeno, ya que nuestras facultades cognitivas están limitadas a la forma en que percibimos e interpretamos el mundo fenoménico.

En su tratado, plantea que el noumeno es necesario como una idea regulativa en la razón humana. Aunque no podemos conocerlo directamente, es necesaria para que podamos pensar y dar coherencia a nuestra experiencia fenoménica. Además, sostiene que la existencia del noumeno es una suposición necesaria para explicar la consistencia y regularidad en nuestras experiencias como fenómenos. Y que aun, no conociendo su verdadera naturaleza,

podemos postular su existencia como una idea regulativa que permite comprender y ordenar nuestras percepciones fenoménicas. El nouméno según Kant, como idea regulativa es necesaria para mantener la coherencia del conocimiento y evitar la caída en el escepticismo. Suponer de su existencia, permite establecer una base conceptual para nuestro entendimiento sobre el mundo y sus fenómenos.

### **El fenómeno según Kant**

La Idea opuesta diametralmente, pero necesaria para aludir al nouméno, refiere al fenómeno, en ese orden, Kant considera lo fenomenológico como la realidad tal como aparece en nuestra experiencia. Es el mundo que percibimos a través de nuestros sentidos y que interpretamos mediante las estructuras conceptuales de la mente. Argumenta que nuestra experiencia está mediada por las formas a priori de nuestra intuición sensible y las categorías del entendimiento humano. Estas estructuras nos permiten organizar y dar sentido a los datos sensoriales que recibimos, dando lugar a la experiencia fenoménica.

Lo fenoménico está sujeto a las condiciones y limitaciones de nuestra percepción y capacidad cognitiva. Nuestros sentidos y facultades mentales influyen en cómo percibimos y comprendemos el mundo fenoménico. Sin embargo, Kant sostiene que no podemos conocer directamente la realidad en sí misma, más allá de cómo se nos aparece en la experiencia. El mundo fenoménico es el ámbito en el que operamos y obtenemos conocimiento empírico. Está sujeto a las leyes causales y las estructuras conceptuales que utilizamos para organizar nuestras percepciones. Aunque nuestras experiencias fenoménicas pueden ser objetivas en el sentido de que seguimos ciertas regularidades y patrones en nuestra percepción, no podemos conocer la realidad en sí misma que subyace a estas apariencias fenoménicas.

Finalmente, lo fenoménico, para este autor, refiere a la realidad tal como aparece en nuestra experiencia, mediada por nuestras estructuras conceptuales y categorías mentales. Es el ámbito en el que obtenemos conocimiento empírico, pero no nos proporciona acceso directo a la realidad en sí misma.

## **El nómeno contable**

Por des fortuna, no existe tradición ampliada teórica ni específica del contexto temático del nómeno contable. La aplicabilidad directa de este concepto a la contabilidad es poco común y no es defendido por una corriente de pensamiento específica dentro de la disciplina contable. Es importante tener en cuenta que la contabilidad es una disciplina basada en principios y estándares establecidos, y se centra en registrar y medir los eventos económicos y financieros observables. Si bien existen debates filosóficos sobre la naturaleza de la realidad y la posibilidad de la existencia de un nómeno más allá de lo fenoménico, estos debates no son comúnmente aplicados ni discutidos en el ámbito contable.

En tal sentido, el concepto de nómeno contable no es ampliamente reconocido ni defendido en la contabilidad como una noción específica. La contabilidad se enfoca principalmente en el registro y medición de fenómenos financieros observables y sigue principios y estándares establecidos en la práctica contable. Por lo anterior, nos permitimos bajo concepción particular entender el nómeno contable como condiciones valorativas de los hechos económicos que permiten obtener aprehensiones adicionales más allá de la forma real y auscultar juicios subyacentes como complemento en la toma de decisiones, para formar junto al fenómeno un todo indivisible y ampliado.

## **La realidad trascendental**

La realidad trascendental es un apartado filosófico que refiere a una realidad que va más allá de lo que es directamente observable o experimentable. Es un nivel de existencia que se considera independiente de la experiencia empírica y de las limitaciones de los sentidos. Para Kant, el término trascendental se utiliza para describir los principios y condiciones que hacen posible el conocimiento y la experiencia, y que están más allá de lo que se puede percibir directamente. Según Kant, la realidad trascendental no es accesible mediante la experiencia sensorial, sino que es una base necesaria para la experiencia misma.

Así las cosas, la realidad trascendental es una dimensión que no se puede conocer directamente a través de los sentidos o la observación empírica, sino que se reconoce o se

postula mediante la razón, la intuición o la reflexión filosófica. Puede incluir aspectos como la conciencia, la esencia, los principios universales, los valores morales o espirituales etc.

### **El fenómeno contable**

Refiere a los eventos financieros y económicos que son observables y medibles dentro del ámbito de la contabilidad. Son las transacciones, eventos y condiciones que se registran y se reflejan en los estados financieros de una entidad. En el contexto contable, el fenómeno contable abarca aspectos como la compra y venta de bienes y servicios, la generación de ingresos y gastos, el pago de impuestos, la obtención de préstamos, la depreciación de activos, entre otros. Estos eventos financieros pueden ser cuantificados y registrados mediante los principios y estándares contables aplicables.

El fenómeno contable está sujeto a las normas y regulaciones contables establecidas por organismos reguladores y normativos, como el Financial Accounting Standards Board (FASB) en Estados Unidos o el International Accounting Standards Board (IASB) a nivel internacional. Estas normas proporcionan directrices sobre cómo reconocer, medir, presentar y divulgar la información financiera relacionada con los fenómenos contables.

Así las cosas, el fenómeno contable se refiere a los eventos financieros y económicos observables y medibles que son registrados y reflejados en los estados financieros de una entidad. Estos eventos están sujetos a las normas y regulaciones contables establecidas por los organismos competentes.

### **El fenómeno financiero**

Corresponde a los eventos, procesos y actividades relacionados con las finanzas, los cuales pueden ser de naturaleza económica, monetaria o de gestión financiera y están vinculados al manejo, la obtención y el uso de los recursos financieros. Este concepto, abarca una amplia gama de aspectos, como la inversión, el financiamiento, la planificación

financiera, la gestión del riesgo, la valoración de activos, el análisis financiero, la toma de decisiones de inversión y financiamiento, entre otros.

En el contexto empresarial, el fenómeno financiero se refiere a las actividades relacionadas con la obtención y el uso eficiente de los recursos monetarios para lograr los objetivos financieros de la organización. Esto puede incluir la administración de los activos y pasivos, la gestión del capital de trabajo, la evaluación de proyectos de inversión y la generación de informes financieros. El fenómeno financiero también abarca aspectos más amplios, como los mercados financieros, las políticas monetarias, la macroeconomía y los impactos económicos y financieros a nivel nacional e internacional.

Por todo lo anterior, el fenómeno financiero se refiere a los eventos, procesos y actividades relacionados con el ámbito de las finanzas, incluyendo aspectos como la inversión, el financiamiento, la gestión financiera y los impactos económicos y financieros a nivel empresarial y macroeconómico.

### **La contabilidad fuente de información hacia la toma de decisiones**

Es esta la disciplina que se encarga de registrar, clasificar, medir, interpretar y comunicar la información financiera y económica de una entidad o negocio. Su principal objetivo es proporcionar información útil y confiable para la toma de decisiones, tanto internas como externas, relacionadas con la gestión y el control de los recursos económicos.

La contabilidad se basa en principios y normas contables establecidos, los cuales pueden variar en los países, pero generalmente se rigen por los principios de contabilidad generalmente aceptados (PCGA) o normas internacionales de información financiera (NIIF/IFRS). Estos principios y normas garantizan la uniformidad, la transparencia y la comparabilidad de la información. Su aplicación se debe y está prescrita hacia el logro de funciones tales como:

**Registro.** Refiere a la anotación de los hechos económicos o transacciones financieras de manera sistemática y cronológica en documentos o libros definidos para tal.

Clasificación. Implica la agrupación y clasificación de las transacciones registradas en categorías como activos, pasivos, patrimonio, ingresos costos y gastos, para facilitar su análisis y presentación.

Medición. Se entiende como la cuantificación monetaria de lo contable, utilizando principios y criterios adecuados para la valoración de los activos, pasivos, ingresos y gastos.

Interpretación. Nos lleva al análisis y exégesis de la información para comprender la situación financiera, los resultados operativos y los flujos de efectivo de la entidad. Implica la elaboración de los diferentes informes financieros que llevan a la toma de decisiones.

Comunicación. Presentación de la información a través de informes y estados financieros, los cuales son utilizados por los usuarios internos y externos para evaluar el desempeño financiero y la posición de la entidad.

Por lo anterior, la contabilidad como disciplina que se ocupa del registro, clasificación, medición, interpretación y comunicación de la información financiera y económica de una entidad. Su objetivo principal es proporcionar información confiable y útil para la toma de decisiones y el control de los recursos económicos.

Para Vargas y Peña (2017), La contabilidad implica resignificaciones en los diferentes procesos organizacionales; modificaciones en la medición, reconocimiento y revelación de los diferentes hechos; modificaciones en la manera de negociar y establecer términos contractuales; adquisiciones o adecuaciones de plataformas tecnológicas e informáticas; cambios en la forma de ejercer el control o evaluación de los hechos; costos importantes para las organizaciones; efectos sobre la educación contable puesto que esta deberá atender los retos impuestos por los nuevos marcos normativos y modificaciones en la relación fiscalidad-contabilidad.

### **La globalidad económico-contable**

Para nadie es un secreto que la apertura de las fronteras que antes se externaba como una quimera, y casi una utopía, hoy más que nunca se ha convertido en una necesidad, esto por cuanto las barreras y las fronteras se han abierto como elemento fundamental hacia la

integración y la adopción de normativas y de lenguajes universales de los negocios. Los entes económicos, las alianzas y emporios financieros juegan preponderante papel en el direccionamiento de la geopolítica internacional y en la reconfiguración del nuevo orden mundial.

Esta nueva postura o más bien la nueva cosmovisión del negocio ha gestado estadios que amplían los límites y predisponen a sus actuantes a asumir retos que permitan la agilidad y trazabilidad oportuna de los negocios, unido a lo anterior los nuevos paradigmas de la comunicación, la inteligencia artificial el poshumanismo entre otros, ya no dan cabida para que la información no fluya , pues bien la gesta contable no ha sido ajena al vaivén de los cambios y le ha correspondido tal como otros sectores estar a la vanguardia.

Todo este proceso de cambio ha reconfigurado la representación contable de la realidad, y su coyuntura se orienta hacia la preparación de información financiera. En tal sentido, Aglietta y Rebérioux (2009) defienden que el proceso contable se transformó en un instrumento al servicio de la eficiencia de los mercados financieros

## **Metodología**

Para el constructo, se esgrimieron las siguientes condiciones paradigmáticas investigativas: Análisis filosófico, dado que el tratado y su entramado lleva conceptos filosóficos (Kant), lo cual, deslindo en un análisis sencillo sin profundidad de las obras y teorías filosóficas relacionadas con el noúmeno propiamente dicho para luego, esgrimir su posible aplicación en la contabilidad. Se analizaron textos filosóficos relevantes para poder desarrollar una discusión crítica sobre las implicaciones del noúmeno en el contexto contable. También, se acudió en cuanto al abordaje metodológico a la tradición investigativa del enfoque cualitativo, toda vez que permitió, explorar las percepciones y comprensiones de profesionales contables y expertos en el campo de la teoría contable y la misma contabilidad.

Según Denzin y Lincoln (2012), indican que la investigación cualitativa implica un enfoque interpretativo y naturalista del mundo, lo que refiere es que los cualitativos estudian las cosas en sus escenarios naturales, tratando de entender o interpretar los fenómenos en

función de los significados que las personas le dan. La técnica usada fue la entrevista en profundidad o grupos de discusión con contadores, académicos y otros especialistas, para recopilar sus opiniones y experiencias sobre la existencia del noúmeno contable y su influencia en la práctica contable.

### **Población y área objetivo**

Se definió el municipio de Neiva que cuenta con un buen mercado de profesionales y empresas dedicadas a la actividad contable, las cuales tienen una alta representación en la economía regional y tasa de generación de empleos. Pero, por sobre todo es un recurso humano de trayectoria y experiencia que bajo sus argumentos aportaron a la generación de la data para el presente constructo.

### **Muestra**

Se determinó a través de una muestra no probabilística por su facilidad para el acceso a la información. Para ello, quienes participaron en esta investigación debieron cumplir con los siguientes requisitos básicos: Profesional contable. Estar ejerciendo actividades técnicas contables. Contar con amplia experiencia en el área especialmente en la investigación y teoría contable, pero, además, que su trayectoria profesional sea superior a 10 años. Los informantes clave se fueron 10, quienes bajo su cualificación previa y aceptación permitieron la aplicación de la entrevista.

## **RESULTADOS**

Inicialmente se efectuó un análisis sobre los tratadistas que refieren el tema, esto nos permitió inmersión en él, y proponer sendas preguntas a los informantes claves para así obtener la información y recolectar la data. Luego se acudió a la aplicación de entrevistas a nivel de focal group, consistente en preguntas para obtener información de la temática sobre

el noumeno contable y su realidad. En tal, la trazabilidad del trabajo de campo se desarrolló así:

Consultaron autores además de Kant tales como:

- Arthur Schopenhauer: Bajo la influencia de Kant, se ocupó de aludir el concepto del noumeno. Argumentó que el noumeno representa la realidad última y que el acceso directo a esta realidad solo es posible a través de la experiencia mística y la contemplación estética.
- Friedrich Nietzsche: Acérrimo crítico de Kant, no uso el término noumeno explícitamente, sin embargo, cuestiona la capacidad humana de conocer la realidad objetiva y argumenta que nuestras percepciones están condicionadas por nuestras perspectivas y valores subjetivos.
- Martin Heidegger: Bajo el concepto de noumeno, aborda la distinción entre el ser y el ente y cuestiona la posibilidad de acceder al ser en sí mismo, más allá de nuestras experiencias fenoménicas.
- Jean Paul Sartre: Filósofo existencialista, argumenta que no podemos tener acceso directo a la realidad en sí misma y que estamos condenados a percibir el mundo solo a través de nuestras experiencias subjetivas.
- Georg Wilhelm Friedrich Hegel: Filósofo, criticó la noción del noumeno de Kant y argumentó que la realidad en sí misma es accesible a través del proceso dialéctico del pensamiento.
- Baruch Spinoza: Filósofo quien planteó la idea de una sustancia única y afirmó que solo podemos tener un conocimiento limitado y finito de la realidad, ya que estamos confinados a nuestra perspectiva humana.
- Edmund Husserl: Filósofo precursor de la fenomenología, exploró la relación entre el fenómeno y el noumeno, enfocándose en la experiencia subjetiva y la conciencia.
- Emmanuel Levinas: Filósofo quien discutió la relación entre el noumeno y la ética, impugnando que el encuentro con el otro humano trasciende las categorías y las limitaciones del conocimiento fenoménico.
- Karl Jaspers: Filósofo y psiquiatra, abordó el tema del noumeno en el contexto de la existencia humana y la búsqueda de sentido.

- Gottfried Wilhelm Leibniz: Filósofo y matemático, discutió la noción del noumeno en relación con su teoría de las mónadas, considerando la existencia de sustancias individuales y distintas que constituyen la realidad.
- Ernst Cassirer: Filósofo quien se interesó por la filosofía de Kant y desarrolló una interpretación simbólica del noumeno, enfatizando el papel de los símbolos y la cultura en nuestra comprensión de la realidad.
- Jean-Luc Marion: Filósofo contemporáneo, ha explorado la noción del noumeno en relación con la fenomenología y la teología, argumentando que hay una saturación fenoménica que indica la presencia de lo trascendental.
- Maurice Merleau-Ponty: Filósofo, abordó el fenómeno del cuerpo y la percepción en relación con la comprensión de la realidad, cuestionando la dicotomía entre el noumeno y el fenómeno.
- Jacques Derrida: Filósofo quien se reconfigura como uno de los principales representantes del pensamiento postestructuralista, ha examinado el concepto del noumeno en relación con la deconstrucción y la crítica de las dicotomías tradicionales.

### **Sección preguntas en el focal group**

Una vez discutido con los informantes clave el concepto general del noumeno defendido por los anteriores autores, se procedió a aplicar las preguntas de rigor a fin de obtener la información necesaria para construir o examinar la concepción de la temática dentro de la contabilidad y su realidad trascendental más allá de los fenómenos financieros. Se aplicaron 19 preguntas que posibilitaron la discusión con los informantes clave.

### **Análisis de la información**

Una vez obtenida la data el proceso inmediato nos llevó a la escucha de audios de las respuestas de cada interrogante de manera sopesada y genérica tal como lo acotaron los informantes clave. Lo anterior permitió consolidar los hechos en virtud de la información

recabada para dar las posibles respuestas a la problemática de explorar la noción del nómeno contable y su importancia en la contabilidad, promoviendo una reflexión sobre las limitaciones de nuestra comprensión fenoménica y destacando la necesidad de considerar la existencia de una realidad trascendental en el ámbito financiero y su posible aplicabilidad. A partir de lo anterior, se pudo explicitar cada indagación para formar el juicio final sobre el problema.

***1. En cuanto a la naturaleza del nómeno contable y su realidad trascendental.***

Se pudo establecer que, definitivamente el término implica una fuerte abstracción filosófica, que con respecto de la contabilidad no es ampliamente utilizado, ya que el proceso contable mide y registra hechos financieros de los fenómenos que se ven realmente y son cuantificables. En el sentido figurado este nómeno podría referirse a elementos subyacentes tales como la objetividad, la consistencia y la relevancia. En definitiva, es un concepto inexplorado. Pero, atendiendo al contexto ético este nómeno contable podría referirse a la responsabilidad y honestidad subyacente como valores morales que en la práctica contable profesional pueden considerarse una realidad trascendental.

***2. Qué concepto le vendría bien al nómeno contable.***

Aunque es un arraigado filosófico, se plantea entonces la existencia de dimensiones subyacentes, no directamente perceptible, que puede influir en los resultados financieros y en la comprensión de la realidad financiera. Así las cosas, el nómeno contable podría interpretarse como una realidad que no puede ser plenamente captada por los métodos de medición y registro utilizados en la contabilidad. Se refiere a factores subjetivos, interpretaciones, valoraciones y otras influencias que trascienden lo puramente observable y cuantificable en la actividad económica. Con pleno atrevimiento, el nómeno contable puede ser entendido como una realidad trascendental e inobservable que va más allá de los fenómenos financieros observables y cuantificables. Representa aspectos subjetivos, interpretativos y valorativos que pueden influir en la comprensión y representación de la realidad financiera.

**3. *Qué implicaciones habría al entender desde la arista teórica y filosófica la existencia del noúmeno contable y de ser así cual es la relación con la teoría contable existente.***

Habría necesidad de efectuar una reflexión profunda sobre la naturaleza del conocimiento contable y la forma en que accedemos a él, lo cual nos lleve a conjeturar o cuestionarnos sobre cómo podemos comprender la realidad financiera más allá de los fenómenos observables y medibles. Pero también, a reevaluar la trascendencia de los principios contables y necesariamente a la comprensión más profunda y trascendental de la disciplina contable. Tendría efecto directo en relacionar lo contable con la percepción de la realidad y la construcción de conocimiento nuevo. Pero también, tendría implicaciones directas en cuanto a que habría una expansión del ámbito de estudio contable al explorar nuevos enfoques y metodologías para comprender y abordar esta realidad trascendental, incorporando elementos subjetivos, sociales o culturales en la práctica contable. En cuanto a las teorías contables existentes nos llevaría si o si a efectuar una revisión de estas. Es decir, casi que se iniciaría una consolidación de la disciplina contable en atención a su filosofía y epistemología.

**4. *Qué relación existe entre el noúmeno contable y los fenómenos financieros observables, será posible acceder a la realidad trascendental más allá de las transacciones y eventos contables.***

Por el contexto filosófico del concepto y su contenido abstracto no existe relación clara entre la realidad trascendental y los fenómenos financieros observables, entendidos estos como las transacciones y eventos contables que se pueden registrar, medir y cuantificar tales como el registro de ingresos, gastos, activos, pasivos y el estado financiero de una entidad. Ahora bien, que, ¿si es posible acceder a la realidad trascendental más allá de las transacciones y eventos contables?, no hay elementos consensuados que nos permitan entender esta acción, toda vez que, la contabilidad se centra principalmente en la medición y registro de eventos financieros observables, por ello, sería difícil imaginar cómo se podría acceder o comprender una realidad trascendental en este contexto. No se conoce metodología o enfoque aceptado para acceder a una realidad trascendental más allá de las transacciones y eventos contables.

**5. *De existir el nómeno contable como sería su coexistir con los registros y los estados financieros.***

Como ya se ha establecido, no hay ni existe la posibilidad de evidenciar la relación de los registros y los estados financieros, sin embargo, se presume que habría coexistencia al presumir la coherencia y consistencia de los hechos económicos para poder proporcionar información confiable y comparable. Pero también, dada la transparencia y veracidad de los registros en aras de comprensión quienes están arropados necesariamente por los valores éticos y responsabilidad. Como no existe enfoque específico para reflejar la existencia del nómeno contable en los registros contables y estados financieros. En tal, la realidad trascendental, implica inferir que deben existir manifestaciones tangibles relacionadas con la coherencia, consistencia, transparencia, veracidad, valores éticos y responsabilidad.

**6. *Conoce alguna corriente, teoría o enfoque que defiendan o rechacen el nómeno como noción.***

De manera generalizada la respuesta es no, en tal podría ser posibilidad nova de crear conocimiento y aportar a la teorización contable, rebasando la mayoría de las discusiones filosóficas relacionadas con la contabilidad quienes tienden a centrarse en cuestiones éticas y de responsabilidad social más que en la realidad trascendental o en concepciones abstractas.

**7. *Cuál sería la afectación a la práctica contable y a la toma de decisiones al existir el nómeno contable.***

Por el solo hecho de que existiese o pudiera darse el nómeno contable sobrevendría a ello discrepancias teóricas y filosóficas reveladoras para la práctica contable y la toma de decisiones financieras. Además, de su coyuntura podrían surgir otros aspectos fundamentales a considerar tales como: Nueva dimensión en la forma de medir e informar de la realidad financiera. Se incubaría tal vez una reflexión profunda sobre la interpretación subjetiva de información financiera. Se podría plantear implicaciones éticas y morales en la práctica contable. Se podría explorar cómo los valores éticos, como la transparencia, la honestidad y la responsabilidad, pueden relacionarse con esta realidad trascendental y cómo pueden guiar la toma de decisiones financieras. Pero también, un acrecentamiento del enfoque de toma de decisiones al considerar factores no financieros, como los impactos sociales y ambientales.

**8. *Que metodologías de investigación serían las adecuadas para entender el entramado del nóumeno contable y poder aportar a la teorización contable propiamente.***

De acuerdo a lo ya citado, al no existir estudios sobre el concepto del nóumeno contable, no es posible disertar si existen métodos de investigación específicos establecidos para indagarlo y comprenderlo. Ahora como consideración particular de llegar a darse investigación creemos que los siguientes métodos le irían de maravilla para su teorización: 1. análisis conceptual. 2. investigación bibliográfica. 3. Estudios de caso. 4. Investigación cualitativa. 5 investigación interdisciplinaria. Cualquiera que fuese la tradición investigativa, es meritorio tener en cuenta que la investigación en esta área requeriría un enfoque abierto, crítico y con amplio espectro de interdisciplinaria con expertos en filosofía, teoría contable y metodologías de investigación apropiadas.

**9. *Cuál sería la relación del nóumeno contable con la naturaleza del conocimiento contable y el juicio de la realidad financiera.***

El conocimiento contable por su naturaleza, bajo el nóumeno contable sería cuestionado indiscutiblemente más aun sin haber consenso. Por otro lado, la realidad financiera nos llevaría a virar hacia enfoques multidisciplinarios y la consideración de aspectos no financieros para obtener una comprensión más completa de la realidad financiera.

**10. *Conocen de casos o ejemplos reales o hipotéticos donde considere que se haya gestado el nóumeno contable.***

En realidad, no, sin embargo, creemos que como la contabilidad como cualquiera otra disciplina no es estática y evoluciona sobre nuevas teorías y supuestos para guiar la práctica contable y la presentación de informes financieros y ahí podría darse la existencia concepto. Ahora, el debate está abierto y a la orden del día como nueva dimensión para el avance de la contabilidad

**11. *Crean que podría haber distinción alguna entre el fenómeno financiero observable y el nóumeno contable en la práctica de la disciplina.***

Por consenso se acepta que es tarea un tanto dificultosa y alta filigrana para su pleno entendimiento y comprensión, esto por cuanto implicaría entender la realidad más allá de la capacidad de observación directa. Sin embargo, los fenómenos financieros observables se basan en eventos y transacciones concretas que pueden ser registrados y medidos utilizando métodos contables convencionales, en tanto que, el nómeno contable se basa en supuestas realidades trascendentales que no pueden ser directamente observadas, estas, se encuentran más allá de los datos y registros contables tradicionales.

***12. Cuál(es) sería(n) la(s) implicación(es) al existir el nómeno contable en relación con la enseñanza contable y como se formarían los profesionales de esta.***

Este contexto sería de amplio uso y trastocaría la misma enseñanza y formación profesional contable. Ahora, incorporar esta concepción, debe llevarnos a entender que los programas de estudio deberían ser ajustados mediante: 1. Ampliación de los contenidos curriculares, incorporando la filosofía de la contabilidad, la epistemología financiera y la reflexión sobre la naturaleza de la realidad financiera. 2. Alentar necesariamente el enfoque crítico y reflexivo en la educación contable. 3. Introducir la perspectiva interdisciplinaria, esto es, concatenar el estudio con otras disciplinas, como la filosofía, la sociología y la psicología. 4. Desarrollo de habilidades críticas y analíticas, mediante la capacidad de cuestionamiento crítico en la resolución de problemas contables. 5. Integración de casos y estudios de casos, donde se aborde la existencia del nómeno contable.

***13. Cree que es necesario aludir y que exista desde la arista financiera la aplicación de nómeno contable.***

La temática debe abordarse desde varios tópicos ya que la arista financiera en su realidad mide y cuantifica los fenómenos económicos, en tanto que el nómeno contable podría un distractor. Sin embargo, es necesario bajo cualquiera otra consideración decir que nómeno contable podría enriquecer la comprensión y el análisis de los fenómenos financieros.

***14. Cree que existan casos de medición de hechos económicos donde podría gestarse el concepto de nómeno contable.***

Pese a la dificultad manifiesta podría decirse que sí, claro sin desconocer que la contabilidad en su base estructural efectúa mediciones y registros de los fenómenos financieros observables y tangibles. Pero también, sin consenso aún hay necesidad de entender que algunas transacciones y eventos financieros pueden tener implicaciones o interpretaciones más allá de lo puramente observable. Podrían ser casos tales como: la valoración de activos intangibles, la reputación de un negocio o empresa, lo anterior está abierto a la discusión con el sumo cuidado y diligencia profesional.

***15. Creen que la norma internacional de contabilidad debería ocuparse de desarrollar el contexto y aplicabilidad del nómeno contable.***

Nuestro entender es que las normas internacionales de contabilidad, como las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF), se centran en establecer principios y reglas contables para la presentación de informes financieros. Estas normas están diseñadas para garantizar la transparencia, la comparabilidad y la fiabilidad de la información financiera. Como la contabilidad no es una disciplina aislada y puede beneficiarse del diálogo interdisciplinario y si hubiese consenso sobre la relevancia y aplicabilidad del nómeno contable en la presentación de informes financieros, creemos que podría abrirse la discusión para aplicar el nómeno contable en las normas.

***16. A que áreas de la disciplina contable y financiera le vendría mejor la aplicabilidad del concepto de nómeno contable.***

En general, en aquel previo análisis, donde se rebase la medición del fenómeno financiero observable y tangible. Después de la discusión se esbozaron las siguientes: 1. Valoración de activos intangibles tales como la reputación de una empresa o su capital intelectual esto por su connotado grado de subjetividad. 2. Interpretación de la información financiera al entenderla más allá de lo puramente cuantitativo. 3. Toma de decisiones financieras al tener en cuenta aspectos subjetivos y valorativos que van más allá de los datos objetivos, al poder evaluar el impacto de factores intangibles y subjetivos en la rentabilidad y la sostenibilidad a largo plazo de una organización. 4. Teoría contable y desarrollo conceptual, al enriquecer los marcos teóricos existentes al fomentar una visión más holística de la contabilidad.

***17. La auditoría en general podría ser un buen nicho para aplicar el nóúmeno contable.***

Igual que el concepto de nóúmeno contable su aplicación en la auditoría tendría y debe ser objeto de debate. La auditoría lleva a evaluar la información financiera para juzgar sobre su razonabilidad y conformidad con los principios contables y las normas aplicables, implica entonces expresar una opinión normalmente independiente sobre la fiabilidad de los estados financieros. Habrá casos que precisen evaluaciones de auditoría donde cabe la subjetividad tal como lo dijimos en la valoración de intangibles para emitir un juicio y allí podría serle útil

***18. Valdría la pena considerar aceptar como elemento de importancia suma el concepto del nóúmeno contable y financiero.***

Desde lo académico sería una buena opción, toda vez que se auscultarían consideraciones para enriquecer la disciplina y promover una comprensión más profunda de la realidad financiera., también aperturaria el fomento de una visión más holística y multidimensional de la contabilidad y las finanzas, considerando aspectos más allá de los fenómenos observables y cuantificables. Queda claro el consenso que debe darle la comunidad académica y profesional.

***19. Creen que al modelo económico actual le viene bien o le interesaría el concepto del nóúmeno contable y financiero.***

Como se dijo el nóúmeno contable y financiero implica una consideración de la realidad trascendental más allá de lo observable en los fenómenos financieros. Como el modelo económico actual se basa en la objetividad, la medición cuantitativa y la maximización de los resultados financieros, podría entonces, por la inmersión en aspectos subjetivos y trascendentales incubar desafíos en términos de su compatibilidad con la tradicionalidad. Pero, también es importante reconocer que el modelo económico actual no es estático y está en constante evolución, allí habría cabida para el nóúmeno al referir aspectos sociales, éticos y medioambientales en la toma de decisiones económicas.

Secuencia lógica de texto y, sólo en caso necesario, las tablas o figuras imprescindibles que no repitan los mismos datos del texto. Se debe limitar el uso de tablas y figuras a las estrictamente necesarias. Se procurará resaltar las observaciones importantes. Se describirán, sin interpretar ni hacer juicios de valor, las observaciones efectuadas con el material y métodos empleados.

### **Interpretación de resultados**

Ya efectuado el análisis e interpretación de la data, los resultados se sustentan en:

- Definitivamente el tratado temático del nómeno filosófico, puede por consiliencia ser resignificado en la teoría contable y financiera.
- Se gesta de manera amplia la investigación del tema y la posibilidad de crear nuevo conocimiento y reforzar la teorización contable.
- Si es importante no solo auscultar los hechos económicos por su condición tangible y fenoménica, si no abrir espacios para otras formas de ver la realidad financiera y de los negocios.
- Es posible bajo consenso atender que el nómeno contable le aportaría otros elementos subyacentes como la objetividad, la consistencia y la relevancia al desprenderse de la mera medición cuantitativa y tangible y aportando valor subjetivo al negocio.
- Por ser un concepto inexplorado y poco estudiado desde lo contable y financiero predispone una oportunidad para la investigación teórica contable
- Crea elementos éticos morales, aunque existen muy arraigados para el ejercicio de la práctica contable profesional.
- Surge concepto de nómeno contable entendido como una realidad trascendental e inobservable que va más allá de los fenómenos financieros observables y cuantificables, trayendo para su acopio representaciones subjetivas, interpretativas y valorativos que pueden influir en la comprensión y representación de la realidad financiera.
- Es de amplio espectro el entendido que la adopción de la temática conceptual debe sustentarse en la aceptación, el sumo cuidado y la diligencia profesional.

- Por si solo el concepto e inmersión teórica nos llama a permitirnos la formación holística e integral.
- Surgen de primera mano como alternativa de uso en áreas propias de la disciplina contable tales como; la valoración de activos intangibles, la interpretación de la información financiera, la toma de decisiones financieras, la teoría contable y desarrollo conceptual, la consideración del valor no solo económico de los negocios.
- El nómeno contable podría ser concebido como un distractor, pero también, podría enriquecer la comprensión y el análisis de los fenómenos financieros.
- El nómeno contable en definitiva es una realidad que trasciende mas allá de los fenómenos financieros. Porque nos puede denotar una perspectiva holística e integral en el uso de los hechos económicos y la información.
- Rabasa la mera consideración monetaria de los negocios y nos ubica como gestores de la acción social y de la utilidad emocional de los mismos.
- El estudio de la temática crea desafíos latentes y paradigmáticos por los cambios que suscita su aceptación y es proclive a rupturas idealistas y contradictorias.
- Empezar el estudio del nómeno contable, se reconfigura como tarea dificultosa y alta filigrana, toda vez que implicaría entender la realidad más allá de la capacidad de observación directa. Sin embargo, no es imposible es desear acrecentar la teoría contable y otras oportunidades.

## **DISCUSIÓN**

En definitiva, bajo la información obtenida, analizad e interpretada se concluye que el nómeno contable como opción de conocimiento y teorización es una realidad que trasciende más allá de los fenómenos financieros y nos conmina a ver en esa realidad en apreciaciones subyacentes para la integralidad y consistencia de la información contable y financiera.

Se prescribe con argumento y cautela que la aceptación del concepto no será fácil, pero tampoco es tan innocua su acción, porque nos permite ver los hechos bajos condiciones

especiales y otras aristas y concepciones particulares sin desvirtuar la realidad y cuantificación de los hechos por su tangibilidad.

## CONCLUSIONES

- La investigación del concepto del nómeno contable y financiero es un tema complejo que involucra cuestiones filosóficas, conceptuales y prácticas en el campo de la contabilidad y las finanzas. Si bien el concepto plantea la existencia de una realidad trascendental más allá de los fenómenos financieros observables, su aplicabilidad y aceptación en la disciplina continúan siendo objeto de debate y exploración.
- La consideración del nómeno contable y financiero podría enriquecer la comprensión y la práctica de la contabilidad y las finanzas al ampliar el enfoque más allá de los aspectos cuantitativos y objetivos. Podría permitir una visión más holística y multidimensional de la realidad financiera, considerando aspectos subjetivos, trascendentales y valorativos.
- Sin embargo, su implementación práctica puede plantear desafíos en términos de medición, evaluación y presentación de información financiera, así como requerir ajustes en los marcos teóricos y enfoques tradicionales. Además, su aceptación generalizada dependerá de la evidencia empírica, el debate académico y el consenso en la comunidad contable y financiera.
- A medida que se desarrolla la investigación sobre el nómeno contable y financiero, es importante continuar explorando y debatiendo su aplicabilidad y relevancia en diferentes áreas de la disciplina contable y financiera. Esto permitirá una comprensión más profunda de la naturaleza de la contabilidad y las finanzas, así como el desarrollo de marcos conceptuales más sólidos que reflejen la complejidad y la diversidad de la realidad financiera.

- La información contable bajo el noúmeno contable se redefine como un aspecto y realidad trascendental que, a pesar de no ser conocida directamente por los sentidos o la observación empírica, se puede reconocer mediante la razón, la intuición o la reflexión filosófica.
- En definitiva, el noúmeno contable como realidad trascendental que va más allá de realidad financiera, nos apresta al uso de los buenos y definitivos oficios de la ética y a desprendernos de los compromisos alienadores y malevos en cuanto a emisión de juicios de valor.
- Es necesario reiterar que es factible bajo consenso poder resignificar elementos adicionales de los hechos contables que hasta hoy solo miden y cuantifican lo tangible y muy poco de otras posturas que pueden a futuro mediato definir estadios de importancia social y humana de la contabilidad y la realidad financiera.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Aglietta, M. y Rebérioux, A. (2009). *El capitalismo financiero a la deriva*. El debate sobre el gobierno de empresa (Fernando Arbeláez, Trad.). Universidad Externado de Colombia. <https://www.redalyc.org/pdf/532/53220472006.pdf>
- Cassire, E. (1923). *Filosofía de las formas simbólicas*: El lenguaje. <https://bit.ly/44jwdas>
- Cassire, E. (1925). *Filosofía de las formas simbólicas*: El mito. <https://bit.ly/44jwdas>
- Cassire, E. (1929). *Filosofía de las formas simbólicas*: La razón. <https://bit.ly/44jwdas>
- Conill, J. (1997). *El poder de la Mentira. Nietzsche y la política de la transvaloración*. Tecno. <https://bit.ly/3D9eiqX>
- Denzin, N. y Lincoln, Y. (2012). *Manual de investigación cualitativa*. Editores Gedisa. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/libro?codigo=490631>
- Derrida, J. (1967). *La voz y el fenómeno*. (La voix et le phénomène). <https://bit.ly/3POyNAZ>
- Derrida, J. (1967). *Gramatología*. (de la grammatologie). <https://bit.ly/44pzYeA>
- Heidegger, M. (1927). *Ser y tiempo* (Sein und Zeit). <https://bit.ly/44HF4CF>
- Heidegger, M. (1957). *El principio de razón* (Der Satz vom Grund). <https://bit.ly/44HF4CF>
- Hegel, G. W. (1.807). *La Fenomenología del Espíritu*. [http://www.scielo.org.co/scielo.php?pid=S0120-00622008000200003&script=sci\\_arttext](http://www.scielo.org.co/scielo.php?pid=S0120-00622008000200003&script=sci_arttext)
- Husserl, E. (1913). *Ideas para una fenomenología pura y una filosofía fenomenológica*. <https://doi.org/10.4067/S0049-34492006000300008>
- Jaspers, K. (1932). *Filosofía*. <https://www.ibe.unesco.org/sites/default/files/jaspers.pdf>
- Kant, I. (1781). *Crítica de la razón Pura*. (P. Ribas. Trad, 2005). Taurus Pensamiento. <https://eprints.ucm.es/7369/1/T29148.pdf>

- Leibniz, G. (1714). *Monadología* (Monadologie). Teoría de las monadas. <https://www.muyinteresante.es/historia/34553.html>
- Leibniz, G. (1765). *Nuevos ensayos sobre el entendimiento humano*. <https://www.muyinteresante.es/historia/34553.html>
- Levinas, E. (1961). *Totalidad e infinito: Ensayo sobre la exterioridad*. <https://bit.ly/46Jhdo1>
- Marion, J. (1990). *La saturación fenomenal y la teoría del dato*. <https://bit.ly/3PZc19L>
- Nietzsche, F. (1882). *La gaya ciencia* (La gaya saber). Aforismo 34 “El ocaso de los ídolos”. [http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S2145-03662018000100014](http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2145-03662018000100014)
- Ponty, M. (1945). *Fenomenología de la percepción*. (Phénoménologie de la perception). <https://www.redalyc.org/pdf/860/86005205.pdf>
- Sartre, J. (1943). *El ser y la nada*. [http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1794-38412017000100093](http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1794-38412017000100093)
- Schopenhauer, A. (1819). *El mundo como voluntad y representación. The World as Will and Representation*. (Vol. 2). [Echo Point Books & Media, LLC. https://bit.ly/3rpo6dW](https://bit.ly/3rpo6dW)
- Spinoza, B. (1677). *Ética demostrada según el orden geométrico*. <https://bit.ly/3rlNxNv>
- Vargas, R., Carlos, M., Peña, G. y Aura, E. (2017). La globalización económica y contable. *Revista Actualidad contable Faces*, 20(35), 91-113. <https://www.redalyc.org/journal/257/25751155007/>